

Colombia, Nariño, conflicto armado y paz

Donde la Amazonia se encuentra con el Océano Pacífico, y en el sur de Colombia haciendo frontera con Ecuador, se encuentra el Departamento de Nariño. Con una población de 1,7 millones de personas repartidas en un territorio de 64 municipios. Posiblemente, una de las zonas más afectadas por el conflicto armado.

Los 60 años de conflicto armado en Colombia han dejado consecuencias sociales en todo el territorio nacional.



Prácticas como el secuestro, la desaparición forzada, el asesinato selectivo, las masacres, el reclutamiento forzado o el desplazamiento entre otras prácticas han hecho que Colombia se convirtiera en un territorio que cuenta con más de 8 millones de víctimas, de las cuales el 49,5% son mujeres. De éstas, 3.085.575 son víctimas de desplazamiento; 427.498 por feminicidios (aunque en el análisis se refiere como homicidio este delito se tipifica de esta manera puntual para el caso de las mujeres); 109.805 por amenaza; 69.786 a causa de desaparición forzada; 33.477 por pérdida de bienes muebles o inmuebles y 32.472 debido a actos terroristas, atentados, combates y hostigamientos¹.

Muchas de las consecuencias del conflicto armado se han notado más en las zonas rurales. El campo colombiano ha venido sufriendo de constantes despojos a sus campesinos, donde según cifras oficiales, existen más de 8,3 millones de hectáreas (358.937 predios) abandonadas o despojadas por la fuerza

Específicamente, el Departamento de Nariño, ha sido escenario de diversas expresiones de los grupos armados, y de la existencia de unas 20.000 hectáreas de cultivos ilícitos (de las más altas que se producen en Colombia). También, uno de los principales corredores para la salida de drogas e ingreso de armas, aprovechando el océano Pacífico y su frontera con Ecuador.

En Nariño confluyen tanto población mestiza (70,4%) como afrodescendiente(18,8%) e indígena (10,8%); De la población total (1.541.000), el 43,8 % presenta necesidades básicas insatisfechas y el 27,4% se encuentra en situación de miseria.

A nivel poblacional, cerca del 26% de la población rural sufre de exclusión social y productiva; teniendo en cuenta que otro factor influyente en estos territorios de alta incidencia de conflicto cuentan con que más del 50% de los pobladores son de ascendencia afro e indígena, llegando en algunos casos a 95% (Toribío, Cauca)².

¹ Datos procedentes del informe ¡Basta Ya! Colombia: memorias de guerra y dignidad, Grupo de Memoria Histórica, 2013

² Misión para la Transformación del Campo, 2015